## "Recuperar la ternura para repensar la masculinidad". El trabajo de Asociación SerNiña\*, Guatemala\*\*

Asociación SerNiña nace en 2015 en Antigua, Guatemala, a partir de dos preguntas que aún son el motor de su trabajo: ¿Cómo promover la buena vida al interior de nuestras familias y comunidades? ¿Cómo trabajar juntas y juntos para cuidarnos, fortalecer nuestra identidad y hacer vida, poniendo a las niñeces y juventudes en el centro?

El camino para responder estas preguntas ha sido arduo, y las enseñanzas han sido muchas. En un principio, la organización se enfocaba casi exclusivamente en el acompañamiento a niñas y mujeres jóvenes, ya que el camino a la justicia de género requiere necesariamente de fomentar su liderazgo, ofrecerles espacios seguros y elevar sus voces.

Sin embargo, pronto se dieron cuenta de que también era necesario involucrar activamente a niños y jóvenes para construir sociedades incluyentes y libres de violencia. En palabras de Luis Erick, Gerente de Operaciones y Proyectos de Asociación SerNiña:

El machismo es una epidemia global que destruye cualquier intento de formar relaciones humanas sanas y positivas, y es fundamental incluir a los varones en prácticas y conversaciones orientadas a erradicarlo. Los niños deben entender el valioso rol y las contribuciones de las mujeres, así como el valor de trabajar como compañeros más que desde una posición de poder y control sobre otros. No podemos seguir pretendiendo que el sexismo es algo del pasado, claramente sigue siendo un problema que aún infecta nuestro mundo.

Los varones pueden, y deben, convertirse en agentes de cambio. Es necesario abrir espacios seguros para visibilizar las heridas que el machismo ha dejado en sus vidas y en las vidas de sus seres queridos. Es necesario revisar críticamente estereotipos, ciclos y patrones que naturalizan la violencia para propiciar cambios en actitudes y comportamientos.

No se trata, sin embargo, de incluir a los varones desde una lógica del regaño, el

<sup>\*</sup> La Asociación SerNiña en Guatemala fomenta la igualdad de género y empodera a niñxs y jóvenes para que alcancen su máximo potencial. En asociación con escuelas locales y grupos comunitarios en Chimaltenango y Sacatepéquez, SerNiña facilita talleres sobre igualdad de género, habilidades de liderazgo y masculinidades saludables, incluido un programa integral para niños y hombres jóvenes conocido como SerNiño.

<sup>\*\*</sup> *Nota del editor*. Este blog fue co-escrito por Luis Erick Rachón, Gerente de Operaciones y Proyectos de Asociación SerNiña, Guatemala y Eugenia Vigil, joven asociada de Global Fund for Children.

tutelaje o la condescendencia. No es suficiente con ofrecer talleres o capacitaciones. En ese sentido, una de las primeras cosas que SerNiña aprendió en esta aventura de trabajar con niños y hombres jóvenes, fue la necesidad de generar estrategias de acompañamiento integral basadas en la ternura y el juego. Comenta Luis Erick:

Lo primero que nos dimos cuenta es que los varones, además de ser comprendidos, necesitan ser acompañados y cuidados en la activación procesos de autoconocimiento que les permitan identificar prácticas machistas para irlas eliminando de sus vidas. Es fundamental recuperar la ternura en la masculinidad de los niños, el acceso y el reconocimiento a su espiritualidad, a su cultura y a sus emociones, la desinstalación de patrones y conductas tóxicas y violentas heredadas socialmente de las expresiones machistas y desde temprana edad reconocer y hacerse cargo de sus acciones para transformarlas.

Como parte de la búsqueda de seguir generando espacios de construcción colectiva de aprendizaje y reconocimiento mutuo en el trabajo por la justicia de género y la promoción de masculinidades sanas en la región mesoamericana, Asociación SerNiña comenzó una colaboración con GFC en el año 2021.

Hoy en día, Asociación SerNiña ha aprendido que la promoción de masculinidades sanas es un proceso de promoción del cambio social que comienza con el reconocimiento de la libertad, la capacidad y la humanidad de los niños y jóvenes. En 2022, después de varios años de avances y tropiezos y gracias al apoyo de GFC, comenzaron la iniciativa "Laboratorio de Masculinidades Jóvenes" con el objetivo de "contar con un espacio flexible que se nutra de las ideas y contribuciones de los niños y jóvenes para formarlos como líderes y promotores comunitarios de masculinidades sanas".

Lo que se busca es escuchar sus voces, comprender sus dolores y acompañarlos en sus búsquedas personales y colectivas desde la escucha amorosa y sin imposiciones. Ofrecer un espacio de liberación para expresar emociones, fortalecer la autoestima y la reflexión crítica e identificar nuevos pactos y diálogos comunitarios.

En todo este proceso, se invita a las familias, y especialmente a los padres, a participar y a expresar dudas y preocupaciones. La diversidad y la colectividad son honradas en todo momento. Para Luis Erick, lo más emocionante de esta iniciativa es "ver cómo los niños están tomando liderazgo dentro de sus comunidades y dentro de sus grupos de amigos por los programas de SerNiña en los que estuvieron involucrados. Me emociona ver el crecimiento físico, emocional y mental de algunos participantes con los que sigo teniendo contacto y que aún colaboran con nosotros y comienzan a facilitar procesos".

En 2022, y en conjunto con las Red de Jóvenes Artistas por la Justicia Social (JAXJS), SerNiña fungió como anfitrión y co-organizador del Encuentro Regional "Otras Formas de Ser, Otras Formas de Cuidar", que permitió a los miembros de la Iniciativa HEEL (cuidar en lengua maya) de masculinidades sanas, conocerse e

intercambiar enfoques, metodologías, frustraciones, sueños y esperanzas. Para Luis Erick, algunos de los principales aprendizajes de este encuentro fueron:

Que a través del arte se puede hacer incidencia, que el arte no es solo la música, pintura y baile, sino que el hecho de crear contenido para alguna red social en un nuevo formato para compartir información también es arte, el hablar frente a personas jóvenes también es arte, enseñar jugando también es arte, y que el arte, entonces, es crear cambios en los participantes y en las personas que las rodean.

Para Luis, como hombre, como persona, también hubo aprendizajes significativos de esta experiencia:

Personalmente, desde que entré a trabajar a SerNiña, mis pensamientos, actitudes, acciones y comportamiento sobre la masculinidad han cambiado, he estado en una constante deconstrucción de la masculinidad hegemónica con la que crecí. Me gustó mucho conocer a hombres que están transformando juventudes con encuentros y actividades para visibilizar la masculinidad hegemónica desde sus comunidades, desde el arte, y desde espacios protagonizados por juventudes. También me gustó sentir que el cuidado y la cocreación son valores que estuvieron siempre presentes en el encuentro y que deben siempre ser la brújula que oriente nuestro trabajo con niños y jóvenes.

Para GFC, fue muy emocionante ver que, a pesar de venir de países diferentes y tener objetivos y metodologías distintas, las organizaciones y los esfuerzos pueden conectarse y todxs podemos aprender de todxs. A todxs nos conecta esa búsqueda por combatir la violencia y ser mejores. Y en esa búsqueda, a veces llena de dudas y dificultades, sabemos no estamos solxs. Y, como menciona Luis, también sabemos que:

El trabajo de promoción de masculinidades sanas es un camino sin marcar, sin señalamientos, sin guías, sin fórmulas mágicas. Es un proceso abierto que se tiene que ir construyendo mientras se deconstruye lo que nos han enseñado por años a los hombres. Lo importante no es perder la esperanza, reconocer las pequeñas victorias y celebrar los cambios que vemos en nuestras familias y comunidades, por más pequeños que nos parezcan.

Gracias a Asociación SerNiña, por inspirarnos y darnos esperanza.